
Defiende que  
la información 
independiente y de 
calidad, junto con  
la opinión, son la garantía 
del futuro de la prensa 

BILBAO. Admite que siempre le ha 
gustado el perfil bajo en público, 
pero también que quizás es la oca-
sión para asomar la cabeza. En 
este caso tras ser uno de los ga-
lardonados con los premios Kor-
ta del año 2020, que se entregan 
hoy. Una distinción que concede 
el Gobierno vasco para premiar 
la trayectoria profesional y la la-
bor que han realizado empresa-
rios vascos a lo largo de muchas 
décadas. José María Bergareche, 
en la actualidad presidente de ‘El 
Diario Vasco’ y miembro del con-
sejo de administración de EL CO-
RREO, defiende el «estilo huma-
no» en la dirección de una em-
presa, rechaza el teletrabajo «por-
que aporta distancia y frialdad 
entre las personas» y aboga por 
superar algunas cosas, pero no 
olvidarlas. En concreto, el sufri-
miento personal y colectivo que 
sufrió junto a su familia por la 
persecución de la banda terroris-
ta ETA. Nacido en una familia de 
cinco hermanos, tuvo un padre, 
Luis Bergareche Maruri, empren-
dedor hasta en el fútbol. Un do-
mingo del mes de febrero de 1929 
marcó el primer gol del Athletic 
de Bilbao en el partido que abría 
la recién estrenada liga nacional 
de fútbol. Cosas del destino. Él, 
que pasaría una parte de su vida 
manteniendo el equilibrio em-
presarial y periodístico entre 
Bizkaia y Gipuzkoa, le marcó 
aquel gol a la Real Sociedad. 
– Usted comenzó a trabajar de 
la mano de su padre… 

– Sí, después de terminar la ca-
rrera en La Comercial de Deusto 
empecé a trabajar con él. Él fue 
presidente de ‘El Diario Vasco’ y 
también de EL CORREO, un car-
go que había asumido tras el se-
cuestro y asesinato de Javier Yba-
rra. 
– ¿Aprendió más de él o en la 
Universidad? 
– Fueron enseñanzas distintas. 
De él aprendí valores. El prime-
ro, que había que trabajar, traba-
jar y luego trabajar. Me inculcó el 
espíritu de emprender aventuras 
y arriesgar, porque por ejemplo 
él fue quien creó la Vuelta Ciclis-
ta a España. También que si eres 
el hijo del jefe tienes que traba-
jar aún más que los demás, para 
alejar cualquier duda. Y que por 
duro que resulte debes antepo-
ner la empresa a muchas otras 
cosas, que ella es lo más impor-
tante y que incluso debes renun-
ciar a apetencias personales. Y lo 
he seguido al pie de la letra. He 
tomado muchas decisiones en mi 
carrera que no eran lo mejor para 
mí, pero sí para la empresa. Y… 
no me arrepiento. Diría que has-
ta me ha ido bien con esa estra-
tegia. 

La relación cercana 
– Pertenece a un estilo de ges-
tión propio de la empresa fami-
liar. Del contacto directo con la 
plantilla, sin protocolos, cerca-
no. 
– Eso también lo vi en mi padre. 
Me gusta ese estilo que te permi-
te tener una discusión dura con 
el comité de empresa en la nego-
ciación de un convenio, pero lue-
go irte a jugar con ellos un parti-
do de fútbol o de pala. 
– Con esa idea en la cabeza, el 
teletrabajo tiene que parecerle 
un invento del demonio. 
– Casi. El teletrabajo es frialdad, 
distancia y eso no me gusta. La 
cercanía entre las personas es im-
prescindible a la hora de traba-
jar. 
– Hay quien asegura que lo más 

«El sufrimiento del terrorismo 
se debe superar, pero no olvidar»
 José María Bergareche    Premio Korta 2020

MANU ALVAREZ

José María Bergareche, en una calle del centro de Bilbao.  LUIS ÁNGEL GÓMEZ

«Mi mujer fue la que  
más sufrió, hasta  
llegar a enfermar» 

– Decía que su familia sufrió más 
que usted. 
– Sin duda. Magda, mi mujer, la 
que más. Llegó a enfermar, a tener 
fobia, y estuvo en tratamiento por 
ello. Afortunadamente lo superó, 
pero son cosas que dejan huella.  
También mis hijos lo pasaron 
mal. Tuvimos que abandonar tres 

casas por la amenaza de ETA. 
– Muchos se fueron y no han 
vuelto. 
– Es que el coste humano y econó-
mico que ha tenido el terrorismo 
ha sido brutal para esta tierra. 
Hay que seguir haciendo un es-
fuerzo para que vuelvan perso-
nas, pero también empresas que 
perdimos en esa época. Creo que 
el poder político tiene muchos re-
sortes en sus manos para ello, 
como por ejemplo una fiscalidad 
que lo propicie.
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importante para un directivo es 
saber retirarse a tiempo. ¿Coin-
cide con esa idea? 
– La verdad es que creo que un 
empresario no se retira nunca. 
Yo sigo activo porque me parece 
que hay que tener una vida equi-
librada. Pero sí es importante sa-
ber apartarse, dejar paso y hacer-
lo con generosidad. Yo lo hice 
cuando aún era joven, a los 57 
años, cuando era el primer eje-
cutivo de Vocento, porque consi-
deré que se necesitaba otro per-
fil en un mundo que caminaba 
hacia la digitalización y la comu-
nicación en Internet. 
– De dos periódicos ‘de provin-
cias’ había nacido un grupo lí-
der en España 
– Sí, formamos un equipo mag-
nífico en el que también estaba 
mi primo, Alejandro Echevarría. 
Un equipo directivo que nos di-
vertíamos con lo que hacíamos. 
También con magníficos perio-
distas. Por eso el premio no es 
sólo mío, sino de todos los que me 
han acompañado. 
– En un mundo que parece ha-
berse acostumbrado a lo gratui-
to, ¿qué futuro tiene la prensa 
escrita? 
– Admito que la culpa la hemos 

tenido los editores, que durante 
años apostamos por el digital gra-
tuito para comprobar después 
que ese no era el camino. Pero soy 
optimista. Primero porque creo 
que la buena información local, 
rigurosa, es algo que el lector apre-
cia. Es como un traje a medida de 
buena información, opinión y 
también una magnífica informa-
ción nacional e internacional. A 
eso hay que sumarle independen-
cia y credibilidad. Y creo que la 
fórmula de pago por contenidos, 
nuestro ‘On+’, tiene un futuro bri-
llante.  

Objetivo de ETA 
– El premio Korta distingue tra-
yectorias empresariales, pero 
también evoca la figura de un 
empresario asesinado por ETA. 
Usted fue un objetivo de la ban-
da terrorista. 
– Sí, recuerdo perfectamente el 
día en que me lo comunicaron. 
ETA preparaba un atentado so-
nado a finales de 1999 y princi-
pios de 2000 para terminar con 
su tregua-trampa. Yo fui uno de 
los objetivos, lo intentaron pero 
no lo consiguieron y asesinaron 
al coronel Pedro Antonio Blanco. 
Es una etapa muy dura de mi vida, 
en la que vivía rodeado de escol-
tas y en la que mi familia sufría 
mucho. Más que yo, porque la in-
tensidad del trabajo también te 
ayuda a aislarte de esas cosas. 
– ¿Ha hecho un esfuerzo para ol-
vidarlo? 
– El sufrimiento que genera el te-
rrorismo hay que superarlo, pero 
no olvidarlo. Aún hay noches que 
me despierto sobresaltado con la 
imagen del asesinato de Santi 
Oleaga, el director financiero de 
‘El Diario Vasco’. 
– ¿Qué opinión le merece la te-
sis de que hay que pasar pági-
na? 
– Es importante recordar y con-
tar la historia como fue, porque 
hoy hay muchos jóvenes que no 
lo han vivido. Y en el futuro ha-
brá más. He estado hace poco en 
Berlín y los alemanes no han ol-
vidado y dedican un espacio a 
contar lo que sucedió, quizá para 
que no vuelva a pasar. Hay que 
contar la historia y hacerlo bien. 
– Para un editor ¿qué es más di-
fícil frenar, las presiones del po-
der económico o las del político? 
– Todas tienen lo suyo… pero in-
sisto en que la independencia es 
fundamental. Aún recuerdo que, 
al mismo tiempo, llegamos a te-
ner una campaña del PNV en con-
tra de EL CORREO, del PP en con-
tra de ‘El Comercio’ de Gijón y del 
PSOE en contra del ‘Hoy’ de Ba-
dajoz… Imposible mejorarlo.

LAS FRASES

SUS PRIMEROS AÑOS 

«De mi padre 
aprendí valores. El 
primero que había 
que trabajar, trabajar 
y luego trabajar» 
LAS NUEVAS FORMAS 

«El teletrabajo es 
frialdad y distancia 
y no me gusta.  
La cercanía entre  
las personas es 
fundamental» 
EL CRECIMIENTO 

«Cuando creamos  
el grupo éramos un 
equipo directivo que 
nos divertíamos con 
lo que hacíamos» 
MALOS RECUERDOS 

«Algunas noches  
me despierto 
sobresaltado con la 
imagen del asesinato 
de Santi Oleaga» 
EL BALANCE 

«El coste humano y 
económico que ha 
tenido el terrorismo 
ha sido brutal»

La asociación Anfac 
advierte de que si  
el Gobierno no modifica  
el nuevo baremo de 
emisiones se agravará  
la caída en las ventas  

JOSÉ M. CAMARERO 

MADRID. El sector del automóvil 
está a punto de cerrar un año 
aciago después de que los efec-
tos de la pandemia hayan agra-
vado el bache derivado de la 
transición energética. Ya está 
asumido que 2020 será un ejer-
cicio de fuerte caída en ventas. 
Pero la patronal de fabricantes 
Anfac advierte de que el desplo-
me podría acentuarse en 2021 
si el Gobierno central no modi-
fica los estándares de las emi-
siones que sirven para calcular 
el pago del Impuesto de Matri-
culación. De mantenerse la ac-
tual configuración, «en enero 
subirán de precio el 50% de los 
coches», avisa José López-Ta-
fall, director general de la aso-
ciación en una entrevista con 
los medios del Grupo Vocento.  

El origen del problema resi-
de en la entrada en vigor en 2021 
de la nueva normativa de emi-
siones WLTP, que es mucho más 
exigente y arrojará valores de 
contaminación entre un 20% y 
30% superiores. Como el Im-
puesto de Matriculación se es-
tablece en función de estos pa-
rámetros de emisiones, los co-
ches saltarán de tramo y ten-
drán que pagar más. En concre-
to, el tributo es del 0% para los 
vehículos que emiten menos de 
120 gramos de CO2 por kilóme-
tro; 4,75% entre 120 y 160; 
9,75% de 160 a 200 y 14,75% de 
200 en adelante.  

«El mismo vehículo puede pa-
sar de estar exento en el Impues-
to de Matriculación a pagar un 
4,75%. Eso se explica porque se 
produce un salto al considerar, 
con la nueva medición, que ese 
coche emite un 20% más», ex-
plica el director general de An-
fac. El problema, señala, es que 
«ese cambio afecta al 50% del 
mercado, lo que va hacer subir 
al menos un 5% el precio de los 
coches», apunta. 

Impacto en las fábricas 
Advierte, además, de que el im-
pacto va a ser especialmente 
grave para las fábricas españo-
las porque la modificación afec-
ta al 75% de los modelos pro-
ducidos en el país. «Habrá co-
ches que tengan que pagar un 
10% de impuesto sobre el pre-
cio», denuncia. «Por eso consi-
deramos que es una medida 

muy negativa que llega en el 
peor momento de la coyuntu-
ra».  

López-Tafall recuerda que el 
sector prevé una caída en las 
ventas de entre un 30% y 35% 
debido a que la recuperación re-
gistrada desde junio se vio trun-
cada por la nueva ola de conta-
gios. «En cuando a la pro-
ducción, más de lo mis-
mo. Ahora vuelven a 
anunciarse reducciones 
de turnos porque la de-
manda flaquea. Prevemos 
un descenso de entre  el 
22% y el 25%».   

Este paso atrás en la 
recuperación se vio en los datos 
de producción de octubre, cuan-
do se volvió a sufrir una caída 
tras dos meses alcistas. En el 
acumulado de los diez meses el 
retroceso se eleva al 24,8%, con 
un total de 1,8 millones de co-
ches fabricados. En las ventas, 
el descenso registrado hasta oc-
tubre es del 37% en el conjunto 
de España.  

«Veo muy difícil que el mer-
cado pueda volver antes de 2022 
a la situación que teníamos a 

principios de este año», subraya 
el director de Anfac. Sus temores 
se justifican en que «las fami-
lias están sufriendo más paro y 
endeudamiento, mientras que 
las empresas tienen que ajustar 
sus inversiones».  

Por eso insiste en que la su-
bida de precios es «totalmente 

inoportuna». La solución que 
propone Anfac es que el 
Gobierno central inter-
venga para que no se pro-
duzca ningún cambio en 

el Impuesto de Matricula-
ción, a pesar de la mo-
dificación en el sistema 
de medición de las emi-

siones. «Ya lo han hecho otros 
países como Francia o Portu-
gal», argumenta.  

A la vez que hace esa petición 
al Ejecutivo de Sánchez, «agra-
dece» que se haya puesto en 
marcha un plan Renove «que 
deja de demonizar algunas tec-
nologías», al incluir en las ayu-
das a los diésel y gasolina. «Hoy 
por hoy es preferible tener un 
nuevo vehículo de combustión 
porque emite hasta un 90% me-
nos que uno viejo».

La producción de coches acumula una caída del 25%.  E. C. 

El 50% de los coches subirá de 
precio por el Impuesto de 
Matriculación, avisa el sector

Aprovechar los fondos 
europeos para lograr 
más modelos  

Como el conjunto de los secto-
res empresariales, el de la auto-
moción también espera la llega-
da de los fondos europeos para 
la recuperación. Desde la aso-
ciación de fabricantes Anfac 
apuntan que es la mejor oportu-
nidad para captar nuevas adju-
dicaciones de vehículos para la 

decena de fábricas españolas.  
«De aquí a 2025 es cuando se 

van a adjudicar los nuevos mo-
delos que pueden garantizar el 
futuro del sector», apunta José 
López-Tafall, director de Anfac. 
Advierte que para afrontar este 
reto España necesita «seguir 
siendo un país amistoso con el 
automóvil y tener cuidado con 
asuntos como la reforma labo-
ral». También insiste en la nece-
sidad de rebajar los costes logís-
ticos y energéticos. 

José López-Tafall
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